

COMITE DE DIRECTION DE L'INSTITUT DE PSYCHANALYSE DE LYON
Rapport d'activité

Année 2018

Emmanuelle CHERVET

Le Comité de Direction de l'IPL élu en 2016 est composé de :

- Emmanuelle CHERVET, Directrice
- François DUPARC, Secrétaire du cursus
- Madjid SALI, Secrétaire de l'enseignement

Activités de la Commission de cursus

La Commission de cursus s'est réunie à 7 reprises. Elle a étudié 11 dossiers, et a conclu à 4 acceptations dont 2 acceptation en cursus suivi, 4 ajournements, 3 refus. A noter que de nouveau, les candidats admis cette année sont tous psychologues.

Une réunion de fin de cursus a eu lieu, en présence d'Alain GIBEAULT, président du CECE et de Josiane CHAMBRIER, secrétaire du CECE. 3 cursus ont été validés.

Le secrétariat du cursus est assuré par l'assistante de direction du Groupe Lyonnais, Madame GUETAT, dont le professionnalisme et les qualités relationnelles sont très appréciés.

Les analystes en formation de l'Institut :

Le nombre d'analystes en formation inscrits à l'Institut de psychanalyse de Lyon au 31/12/2018 est de **36**, stable par rapport à 2017.

En 2018 nous avons enregistré :

- 11 ouvertures de dossiers
- 4 admissions
- 3 cursus clos et validés
- 1 arrêt de cursus

La répartition est la suivante, stable et en proportions à peu près équivalentes à celles de l'IPP :

- 27 Femmes et 9 hommes

- 30 Psychologues, 5 Psychiatres, et 1 psychomotricienne.

Sur le plan géographique, la représentation de la région lyonnaise augmente proportionnellement:

- 19 : Région lyonnaise, 9 : Méditerranée, 4 : Savoies, 2 : Isère, 2 : Loire.

Il se confirme qu'apparaît une nouvelle population d'analystes en formation, plus jeune mais très inexpérimentée, qui demande l'admission au cursus peu après des études de psycho, parfois effectuées au cours de la pratique d'une autre activité, et dont la pratique clinique est débutante. Une pratique de la supervision préalable s'installe d'ores et déjà pour certains d'entre eux. La formation doit ainsi tenir compte d'une grande hétérogénéité de la culture analytique initiale et de l'expérience clinique des analystes en formation. Cette constatation vient moduler celle de la difficulté à trouver des cas d'analyse pour l'ensemble des analystes en formation.

Les analystes en formation ont à Lyon une vie de groupe du fait du regroupement des séminaires sur le vendredi après-midi. Leur organisation autour des correspondants permet d'accueillir les nouveaux arrivants et de faciliter la circulation des informations, aussi bien entre eux qu'avec le Comité de Direction et les instances du Groupe Lyonnais. La liaison avec le Comité de Direction et la Présidence du GLPRA s'effectue par une brève rencontre mensuelle. Les correspondants de Lyon participent aussi, en lien avec le secrétariat, à l'organisation des manifestations ouvertes au public, nous les en remercions.

Les correspondants sont actuellement Claire DANION, Pascale JAILLET-SAGE, Sophie ROBERT-BRONNER, Erica VO-CONG-TRI.

Les formateurs

12 formateurs en activité sont rattachés à la Commission de Cursus de Lyon, en comptant les trois élections de cette année : Françoise Seulin, Geneviève BOURDELLON et Marielle SÈUR. Sidney COHEN est devenu honoraire. 13 en tout participent au programme d'enseignement, avec Bernard CHERVET qui est rattaché à la commission de cursus de Paris.

4 groupes de supervision collective fonctionnent : ceux de Madjid SALI, Christian SEULIN, Robert MANCINI, Annie-Claude CAMPOS. Celui de Geneviève Bourdellon est en voie de constitution.

Le programme d'enseignement

11 séminaires de formation réguliers et 2 sous forme de rencontres espacées ont lieu, toujours regroupés sur le vendredi après-midi pour permettre aux analystes en formation éloignés de faire leur formation dans de bonnes conditions. 5 séminaires d'études et de recherches animés par des membres du groupe ont aussi lieu le vendredi. Les analystes en formation sont encouragés à publier leurs contributions dans le bulletin interne du GLPRA, ce qui leur donne ainsi une première ouverture sur l'écriture analytique.

Le séminaire organisé par le Comité de Direction se poursuit, deux fois par mois, sous une forme un peu modifiée et toujours expérimentale : nous y invitons chaque trimestre un formateur différent, qui propose un texte à l'avance et une courte bibliographie sur un thème qui lui importe parmi les fondamentaux. Le thème est d'abord travaillé dans des séances introduites par les

membres du CDI ou/et par des analystes en formation. Le séminaire consiste surtout en une discussion après une courte présentation. Les analystes en formation apprécient la possibilité d'être invités à s'exprimer soit par de courts exposés, soit sur un mode de réflexion orale spontané inspiré de leurs lectures et de leur clinique.

Les analystes en formation sont encouragés à participer aux activités scientifiques de la SPP. La diffusion sur le site de la SPP des débats du samedi et de certaines journées d'études ouvre progressivement d'autres possibilités, dont l'utilisation reste à penser.

Point financier :

Les recettes de l'Institut, d'environ 30 000€, sont stables et constituent un apport important au budget du GLP-RA. Ses dépenses comptabilisées ne correspondent qu'à des remboursements de frais minimes, auxquelles s'ajoutent une part non comptabilisée du secrétariat du GLP-RA et de l'hébergement dans ses locaux.

En conclusion je remercie chaleureusement mes collègues du comité de direction, François DUPARC et Madjid SALI. Je remercie aussi Madame GUETAT pour sa précision et le plaisir des échanges dans le travail avec elle.